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经济牌
施政亮点：力争年底与内地实现

服务贸易自由化

服务业占香港本地生产总值超过 90％，
是香港经济极重要的组成部分。梁振英 14日
在施政报告中表示，特区政府与国家商务部
去年 12月签订协议，让粤港率先基本实现服
务贸易自由化。特区政府会与广东省政府在
覆盖南沙、前海和横琴的广东自由贸易试验
区紧密合作，为港人港企争取创新的合作模
式和最大的发展机遇。“我们会继续积极争取
内地对香港进一步开放市场，以期到今年年
底内地全境达至基本实现自由化的目标。”

梁振英说，香港产业无论大小都有一个共
同优势，就是在中国内地和外国之间的联通作
用，是国内外的“超级联系人”。“香港要发展好
经济，必须同时重视国内外的经济关系。”

香港在国内外已经设有多个办事处，今
年上半年将在山东省设立联络处，发挥推广
和联系作用。

为何施政报告中拿出如此大篇幅来讲拼
经济？梁振英认为，近年由于香港经济持续
发展，全民就业，社会上部分人开始忽视经
济发展的重要性，对此要有所警惕。梁振英
表示，只有持续的经济发展，青年人才有更
好就业和上升空间，市民才有更高收入，政
府才有更大财力解决民生和环保问题。我们
必须维持香港在国际和内地的竞争力，同时
制止任何破坏香港投资和营商环境的行为。

刚刚落幕的“占中”闹剧对香港经济造
成不小冲击，他在这个时候提出续拼经济，
自然别有深意。

民生牌
施政亮点：房屋、扶贫、安老和

环保继续向前行

梁振英表示，自从本届政府就任以来，
房屋、扶贫、安老和环保各方面都是施政纲
领中的重点。

在房屋供应方面，梁振英全面汇报了各有
关方面在寻找土地兴建住宅和作商业发展的工
作进度，目标是在未来十年兴建48万个公私营
住宅单位。其中在2015年至2019年的5年期内，
预计共有7.71万套出租公屋住房落成，未来将维
持每年平均兴建约2万套公屋住房的目标。房屋
委员会还将于未来两个年度预售超过4700套居
屋住房。此外，特区政府将继续持续稳定的土地
供应，以维持商品住房市场的稳健发展。

梁振英指出，为解决在职贫穷问题，建议
“低收入在职家庭津贴”一年开支约30亿元（港
币，下同），预计会有 20 多万低收入家庭共 71
万人受惠，其中超过 17万名为儿童或青年。此
外，特区政府会再预留 2亿元，让“短期食物援
助服务”多延续两年至2017年底。

梁振英认同应改善有需要的市民在退休
后的生活保障，并已要求财政司司长预留500
亿元，未雨绸缪。为改善对长者的照顾，特
区政府已预留约8亿元，在2015年至2018年3
年内合共推出3000张长者小区照顾服务券。

为了改善空气质量差等都市病，特区政
府将立法规定远洋轮船在香港泊岸后转用低
硫柴油；并于今年年底在铜锣湾、中环及旺
角设立低排放区，规定专营巴士公司只可行
驶低排放巴士。此外，专营巴士公司会在今
年年中试验电动单层巴士。
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青年牌
施政亮点：资助青年创业扩大与内

地交流

施政报告另一个着墨重点是对青年的保
护和扶持。据了解，特区政府将设立一个青年
创业基金，以配对形式，通过非政府机构审批
资助青年人创业。每个成功申请的项目，可获
政府直接资助数万元现金。此外，施政报告提
出，将扩展海陆空航运、文化产业和体育事业
等3大行业，作为青年大展身手的试验田。

施政报告还建议，向参与“姊妹学校计
划”的学校提供资金支持，以鼓励香港学校
与内地学校结盟扩大交流。据报道，早在
2004 年起，香港教育局已开始推行“姊妹学
校计划”，透过计划，香港中、小学可与内地
省市，如上海、北京、四川、广东等学校结

盟为“姊妹学校”，推行至今已有 420 对“配
对”。但之前教育局只是协助配对，一直未有
出资。如今特区政府若直接拨款，希望再增
加100对的“姊妹学校”。

此外，施政报告还建议增加对内地游学团
的资助金额，预计对参与的学校每年提供10多
万元的津贴，预计每年有关开支约1.2亿元。

除了瞄准青年急需的支持，梁振英还在
做施政报告时有感而发表示，青年学生向往民
主，关心政制发展，值得肯定。大学生是社会未
来栋梁，值得大家爱护。正因如此，我们对大学
生和其他青年人更要“是其是，非其非”，更应
该引导他们充分了解国家与香港之间的宪制
关系，使政制发展的讨论不致缘木求鱼。

梁振英在宣读施政报告时，点名批评港大
学生会官方刊物《学苑》，指其主张香港“寻找一
条自立自决的出路”是错误的。这也从一个侧面
印证了这次施政报告大打青年牌的必要性。

■记者观察

台 湾 新 竹 清
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月 13 日举办“花
下 阅 读 ” 活 动 ，

在梅花盛开的季
节，邀请爱书人

走出户外，一起
体验在梅花树下

品味书香的浪漫，
吸 引 近 百 名 民 众

参与。图为“花下
阅读”活动吸引许

多民众参与，也包
括外籍女生。

（照片来源：
中评社）

人才牌
施政亮点：暂停“资本入境”优化“人才入境”

梁振英表示，足够及优质的人力资源是香港社会
和经济持续发展的首要条件。香港的劳动人口预期于
2018年左右开始下降。他在施政报告中披露，特区政
府将推行试验计划，吸引已移居海外的中国籍香港永
久性居民的第二代回港发展；还将推行一系列优化措
施，积极招揽外来人才及专才，并将于 15日起暂停
推行“资本投资者入境计划”。

梁振英表示，特区政府将放宽“一般就业政
策”、“输入内地人才计划”和“优秀人才入境计
划”下的逗留安排，鼓励人才及企业家来港及留港
发展；还将调整“优秀人才入境计划”下的综合计
分制，吸纳更多拥有优秀教育背景或国际工作经
验的年轻人才来港发展。

梁振英表示，在“一般就业政策”下，将清
晰列明投资类别申请人的相关考虑因素，以吸引
更多海外企业家来港发展业务。特区政府也会参
照外国的做法，研究制订人才清单的可行性，以
更有效及聚焦吸引高素质人才，配合香港经济
高增值及多元化发展。

有香港媒体解读说，移居外地香港人在海外
诞下的“第二代”，料将成为香港吸纳人才的最新
目标。针对有特别需要的行业或界别，施政报告
中也建议简化申请来港工作的程序，及提出新入
境政策，以吸引非本地学生在毕业后留港工作。

1月14日，香港特区行政长官梁振英在立法会发表了2015年施
政报告。他说，香港的民主进程和经济发展充满机遇。机遇当前，
我们要作出抉择。这份报告将给香港带来哪些新气象？在本报记者
看来，2015年，特区政府施政将着力打好四张牌。

图为香港市民到湾仔民政事务署外排队
索取《施政报告》。 邓庆乐摄 （中新社发）

经济 民生 人才 青年

20152015，，港府港府将着力打好将着力打好
本报记者 任成琦

本报北京1月14日电（记者陈晓星） 台湾舆
论近日关注大陆自今年 3 月 5 日起启动东南沿海

海上飞行航线 （M503），国台办发言人马晓光在今
天的例行新闻发布会上介绍，即将启用的航线已于

2007 年与美国等国航空专家合作完成了该航线的设
计及评估工作，并经国际民航组织核准。此航线位于

大陆上海飞行情报区内，开通后主要用于缓解上海地
区及珠三角地区航班快速增长压力，与 A470 航线配对

使用，提升飞行安全水平，减少航班延误，保障旅客权
益，满足亚太地区航空运输发展需要，符合有关各方整

体利益。
马晓光还就中国国民党主席补选、台湾禽流感疫情、

2015年两岸交流前景及2014年两岸互动情况回答了记者提问。

两岸就禽流感疫情保持密切联系

关于新航线，马晓光回答记者提问时表示，该航线运行精度、
安全性及可靠性符合国际规范，空管部门已经制订了相关运行技术

措施和应急处置程序，将与相邻管制区加强沟通，充分保障运行安
全。遇紧急情况，航空器将控制在航线以西，不会向东偏航。它的开

通是大陆经济发展、民航事业发展所必需的。从专业的角度，从经济的
角度，大家设身处地思考应该是可以理解的。我们希望台湾社会多一份

理解，少一份疑虑。
马晓光在回答记者提问时说，两岸已经签署了医药卫生合作协议，近

日双方的工作联系窗口一直就台湾禽流感疫情保持密切联系。据我们从业
务主管部门了解，近期大陆没有从台湾进口畜禽类产品。请大家相信，由
于两岸协议的执行和这一机制的存在，双方应该都能够做好防控管理工
作，尽最大努力维护两岸同胞的健康权益。

希望与新任国民党主席巩固既有政治基础

中国国民党主席补选将于本周末举行，马晓光回答记者提问时表示，
2008年以来，在国共两党和两岸同胞的共同努力下，在反对“台独”、坚持

“九二共识”的共同政治基础上，两岸关系开创了和平发展的新局面，为台
海地区带来了稳定，为两岸民众谋得了福祉，也得到两岸同胞和国际社会
的一致肯定。我们希望，中国国民党新的主席顺利产生以后，双方能够巩
固既有的政治基础，保持良性互动，相向而行，继续为推进两岸关系和平
发展作出努力。

有记者提出民进党主席蔡英文称将重启“中国事务委员会”，探讨两岸
形势的变化。对此，马晓光说，我们对民进党的政策是非常清楚的，我们
反对“台独”分裂的立场也是十分明确的。

有台湾记者提出，有学者认为大陆的对台政策需要转变思路，不能盲
目让利，不然会让民进党认为可以通过反大陆得到更多好处。马晓光对此
回应说，对于一些学者对两岸关系发表的各种各样的观点，我们一般不做
评论。但是，大陆实行和平发展的方针政策，实施惠及两岸同胞的政策措
施，不能简单地用让利两个字来概括。我们为什么这么做？因为两岸同胞
是兄弟，我们是本着这样的认知，本着两岸一家亲的理念，实实在在实行
这种政策。我想，这不是谁想利用就利用得了的。

国台办发言人强调

东南沿海新航线位于上海飞行情报区
近期大陆没有从台湾进口畜禽类产品

本报北京1月14日电 （记者陈晓
星） 国台办发言人马晓光14日在例行新

闻发布会上应询表示，2014 年两岸经济
交流合作继续深化，双向贸易稳定增长，

经济合作惠及民生成效进一步显现。
马晓光说，2014 年两岸贸易额为 1983.1

亿美元，其中大陆对台出口 462.8 亿美元，自
台进口1520.3亿美元，大陆与台湾贸易逆差达

到 1057.7 亿美元。两岸定期客运航班总班次去
年增至每周840班，货运航班总班次增至每周84

班，大陆客运航点增加至 55 个，货运航点增加至
10个。两岸海关电子信息交换系统上线运行，两岸

货物通关效率大幅提高。两岸贸易人民币结算比例
逐步提高，台湾金融机构大陆营业网点继续增加。

马晓光介绍，2014 年两岸人员往来总量 941.1 万
人次，再创历史新高。其中，台湾居民来大陆536.6万人

次，大陆居民赴台404.6万人次。大陆居民赴台旅游达到
322 万人次。大陆有关方面进一步为两岸人员往来和交

流提供便利。去年增设5个口岸台胞签注点，累计已达41
个。新增开放10个赴台个人游城市，累计已达36个。

2014年台湾对大陆
贸易顺差逾千亿美元

李世芳是京剧艺术大师
梅兰芳之徒，富连成“世”
字科学员，位列当时的“四
小名旦”之首，是业内外公
认的优秀梅派传人。1947
年，李世芳因空难不幸英年
早逝，全家沉浸在悲痛中，
尚在襁褓中的幼女三春，也
就是现在的张元贞女士，被

托与他人照看，却在时局变动中流落到台湾，自此骨肉失散60多年。
日前，纪念京剧科班富连成社创办110周年座谈会在北京举行。

在与会的众多来宾中，就有来自台湾的张元贞 （三春），三春见到了
姐姐二春以及父亲故人的后代。

这段跨海艺缘，是如何接续的呢？2014年10月，北京外国语大学
艺术研究院院长、中国人民大学国剧研究中心执行主任孙萍教授与丈
夫叶金森先生（富连成后人，富连成创办人叶春善先生之孙，继任社长
叶家戎先生之子）赴台参加学术会议，因做了有关富连成的学术报告，
从知情者口中获知张元贞女士的身世和坎坷的命运，张元贞的生母姚
宝琏女士也由此终于得知失散60多年的女儿尚在人间。借此次座谈会

召开之机，张元贞女士专程来到大陆，赴天津与母亲相
认，重续亲情。

张女士说，她没有想过自己的身世谜团会被破解，
也没想到素昧平生的孙萍会热心到短时间内就让失散
近70年的骨肉得以重聚，并渐渐领悟到“血浓于水，我们
对于彼此的思念是一样的”。“当年是富连成成就了先父
短暂的生命辉煌，今天还是富连成为我们在海峡两岸分
离70年的骨肉重逢搭建了桥梁。”

张女士的姐姐二春表示，从她记事起，就知道对
妹妹的牵挂与寻找始终萦绕在全家人的心头，然而海
天阻隔，始终杳无音信。祖父母与姐姐大春一直到去
世都在记挂三春的下落，母亲也已91岁高龄。

“将近70年的等待，一家人终于能够团聚，这简直
是一个奇迹。”二春说。

国务院台办副主任叶克冬表示，富连成的一对后
人、两位同胞姐妹，相隔60多年后重逢，尽管再回头已是
百年身，但她们是幸福的。她们为自己，也为海峡两岸那
些离散的家庭圆了一个梦。这个梦里面有过太多的苦难
和辛酸，而今天它得到了一个圆满的结果。这绝不仅仅
是二春、三春这一个家庭、一对姐妹的悲欢离合的故事，
而是一个时代的沧桑巨变，而且也是两岸一家亲的真实
写照。富连成社的渊源使得两岸的骨肉重新聚首，阖家
团圆，让我们深深感受到文化传承和血脉亲情的力量。

流落60年

“三春”归来了
杨 丽文/图

四四
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据新华社台北1月13日电（记者许雪
毅、陈斌华） 13日晚，中央民族乐团《泱泱
国风》大型民族音乐会在台北举行，拉开了
该团2015台湾巡演音乐艺术周的序幕。

“国风”一词源自 《诗经》，《泱泱国
风》 是中央民族乐团创作的一台展示大陆
不同地区、不同民族代表性风格的音乐
会。节目或传统，或创新。既有著名京剧
曲牌 《夜深沉》 展现的京胡炫技，也有现
代乐曲改编带来的惊喜。

“赞！超赞！”记者身边的一位长者赞

不绝口，不停鼓掌。“每一首都很喜欢，
真是精彩极了！”台北女孩黄心禹告诉记
者，平时在台湾听得比较多的是西洋
音乐，能欣赏到顶尖水平的民族音乐

“真是超棒”。
中央民族乐团此次巡演将于13

日至 23 日在台北、新竹、台中、
台南等地举行，为岛内观众带来
大型民族管弦乐音乐会 《泱泱
国风》 和民族乐剧 《印象·国
乐》两部代表作品。

“泱泱国风”风靡宝岛

姐妹再聚首姐妹再聚首


